

María Kodama, en España

"Borges está vivo"



El Mundo
MADRID

Borges, uno de los escritores más personales de este siglo, sigue despertando la admiración de lectores y estudiosos nueve años después de su muerte. Hoy en Madrid será inaugurado -en la Casa de América- un ciclo dedicado a él, organizado por esta institución y el Centro de Estudios Jorge Luis Borges de la Universidad de Alcalá de Henares.

Al curso asiste María Kodama, su viuda, quien en rueda de prensa no quiso responder preguntas sobre espinudos temas biográficos ni materiales, como la cuantía de los derechos de autor que ella maneja. "No estoy en el mundo editorial ni conozco sus reglas", dijo y agregó, sobre el a veces discutido papel que juegan los albaceas de los escritores:

"Las críticas vienen cuando uno actúa. Sólo se evitan si uno no hace nada, pero si hace algo, bien o mal, está expuesto a que lo critiquen".

Sobre un presunto intento de suicidio de Borges, que revela María Esther Vázquez -quien ha recibido en España un premio importante por su biografía del argentino- Kodama afirmó no creer en él y tampoco en la objetividad de la biografía, "una de las personas que dijo cosas más terribles sobre Borges", juzgó.

La viuda y albacea de Borges no negó la posibilidad de que algún día ella misma escribiera la vida del autor de "El Aleph", pero no por ahora.

-Por ahora siento que Borges está vivo, que es parte de mí misma, y no puedo ofrecer como si fuera un show mi relación con él, que fue tan fuerte, tan íntima.

"No sé si las biografías son importantes -añadió- pero lo que a mí me inte-

resa de un escritor es lo que me transmite. Lo importante es lo que Borges dice a sus lectores y lo que estos lectores me hacen llegar a mí, de amor por su obra".

Criticó las incursiones psicoanalíticas de un reconocido especialista como Emir Rodríguez Monegal cuando escribió sobre la vida de Borges, y citó al escritor argentino Alberto Girri, quien afirmó que buena parte de ese entusiasmo biográfico o exegetico es una forma de subirse al tranvía de la fama de los escritores.

Encerrado ya el debate en el terreno de la biografía, como si de un laberinto -borgiano por supuesto- se tratara, el profesor Antonio Fernández Ferrer -director del ciclo- remitió a lo que el propio Borges escribiera: "que un individuo quiera despertar en otro individuo recuerdos que no pertenecieron más que a un tercero es una paradoja evidente".

"Borges está vivo". [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Borges está vivo". [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa